

# HOMENAJE A LOS CAÍDOS

Dos años después de la invasión rusa, Robles destaca que el país agredido defiende «la causa de la paz y la libertad, que es la de todos los españoles»

«**V**UESTRA causa es la de la paz y la libertad, es la causa de todos los españoles; vuestro esfuerzo en esta cruel guerra os lo agradecerán vuestros hijos; vuestras bajas son también las bajas de todos los que creemos en la libertad». Así lo afirmó la ministra de Defensa, Margarita Robles, cuando el 24 de febrero presidió en la Academia de Infantería de Toledo un homenaje a los caídos civiles y militares de Ucrania, al cumplirse ese día el segundo aniversario de la invasión de este país por Rusia. En esta guerra, según el presidente Volodimir Zelenski, han muerto 31.000 soldados ucranianos, sin contar los desaparecidos.

Los actos se iniciaron con la interpretación de los himnos nacionales de Ucrania y España, el canto de «La muerte no es el final» y la ofrenda de una corona de laurel, que fue depositada por Robles; el embajador de ese país en España, Serhii Pohoreltsev; y el jefe de Estado Mayor de la Defensa (JEMAD), almirante general Teodoro López Calderón. A continuación, un sacerdote español y un pope ucraniano leyeron una oración. Tras el toque de oración, el capitán ucraniano jefe del primer módulo de formación básica que se impartió en Toledo, Pohoreltsev y Robles pronunciaron unas palabras.

El capitán ucraniano invitó a los presentes a unirse al duelo por los soldados que han dado su vida en esta guerra. «Su va-

lentía y sacrificio —señaló— seguirán siendo un ejemplo inmortal para nosotros».

Serhii Pohoreltsev agradeció el respaldo del presidente del Gobierno, la ministra de Defensa y el pueblo español. «Para nosotros —indicó— es muy importante sentir y tener el apoyo moral y de material bélico de los países europeos. Vamos a ganar, pero será gracias a su apoyo».

Margarita Robles expresó su orgullo, como española, por poder ayudar a Ucrania; y como mujer, por «ver cómo mujeres soldados dejan atrás a sus familias para defender a su país».

Al homenaje asistieron también la delegada del Gobierno en Castilla-La Mancha, Milagros Tolón; la consejera portavoz de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, Esther Padilla; el secretario gene-

ral de Política de Defensa, almirante Juan Francisco Martínez Núñez; el comandante del Mando de Operaciones, teniente general Francisco Braco; el director del *Toledo Training Command*, general Rafael Colomer; y el director de la Academia de Infantería, coronel Álvaro Díaz Fernández. Previamente a los actos, Margarita Robles mantuvo una videoconferencia con oficiales generales ucranianos.

## FORMACIÓN

España participa en la Misión de Asistencia Militar de la Unión Europea en Apoyo a Ucrania (EUMAM UA), en la cual realiza actividades de formación en apoyo a la capacitación de las Fuerzas Armadas ucranianas, que se coordinan a través del *Toledo Training Coordination Centre* (TTCC).

Nuestro país es el tercer contribuyente a la formación del personal de Ucrania. La instrucción del primer contingente se inició el 14 de noviembre de 2022 y desde entonces se ha impartido a 4.000 militares y civiles. En total, unos 40.000 ucranianos han sido formados en países de la UE.

En el TTCC tiene lugar tanto la formación básica como algunas más específicas, entre ellas el manejo de los sistemas *Hawk*, *NASAMS* y *Patriot* y la planificación y ejecución del desminado submarino. Se han promovido 93 cursos: 79 impartidos por el Ejército de Tierra, once por la Armada, dos por el Ejército del Aire y del Espacio y uno por la Guardia Civil.



Un militar español orienta a un ucraniano en una práctica de tiro, realizada en un módulo de formación básica en la Academia de Infantería de Toledo.



Robles se dirige a los instructores españoles tras el homenaje a los caídos en la guerra de ucrania que presidió en la Academia de Infantería de Toledo.

La participación del Instituto Armado se inició el pasado mes de febrero, a cargo de la Unidad de Acción Rural, que durante dos semanas impartió a militares ucranianos una formación en materia antiterrorista en las instalaciones del Centro de Adiestramientos Especiales de Logroño. Asimismo, las Fuerzas Armadas portuguesas acaban de integrarse en el TTCC con seis militares, encargados de adiestrar a una sección de ucranianos del módulo de formación básica.

El TTCC es la estructura creada por España para llevar a cabo la misión asumida ante la UE. Con dependencia del Mando de Operaciones, cuenta con un Cuartel General ubicado en Burgos, una Unidad de Formación de Combate de carácter permanente en Toledo y diferentes módulos de instrucción específicos, que se activan temporalmente para atender las peticiones del Gobierno ucraniano.

#### DEBATE

El 21 de febrero, Margarita Robles intervino en la mesa de debate «Dos años después de la invasión de Ucrania, los ejércitos frente a la guerra ampliada», or-

ganizada por el Círculo de Bellas Artes y la revista *El Grand Continent*, donde recalcó el compromiso «total y absoluto» de España y la unidad de la UE y la OTAN frente a la invasión rusa.

Tras advertir de que «las reservas están disminuyendo», la titular de Defensa informó que se está trabajando «en la línea de coaliciones y adquisiciones conjuntas de material». Asimismo, España está poniendo en contacto a nuestra industria de defensa con la de Ucrania, que empieza a tomar las riendas de su propia producción.

Margarita Robles afirmó que «no se puede bajar la guardia», porque Ucrania defiende, junto a su propia existencia,

**Se ha formado a 4.000 ucranianos, realizado 87 envíos de material y dado ayuda humanitaria**

«los valores democráticos y la integridad de Europa». Expresó su preocupación por la amenaza rusa, que además «utiliza un arma potentísima, la desinformación». Por eso son importantes la inversión en defensa y las políticas industriales, según consideró Robles, quien aseveró que «la situación en el mundo es muy complicada en este momento», refiriéndose también al Oriente Medio y el Sahel.

La ministra de Defensa recordó la importancia de los envíos de material —87 transportes en los dos años de guerra—, la formación a los combatientes y la ayuda humanitaria que se proporciona desde España. En relación con esto último, unos 90 militares heridos han sido trasladados a territorio nacional para recibir tratamiento médico en el Hospital Central de la Defensa Gómez Ulla, de Madrid, y en el General, de Zaragoza; se ha prestado formación a diez fisioterapeutas y médicos rehabilitadores ucranianos; se han dado vacaciones en nuestro país a familias de combatientes; y se ha facilitado protección temporal a unas 200.000 personas huidas desde que se produjo la agresión.

Santiago F. del Vado